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CONSIGLIO CONSORTILE 
VERBALE N.1/2022 del 01.03.2022 

 
L’anno 2022, il giorno uno del mese di marzo alle ore 9.30 si è riunita in modalità telematica su 
piattaforma Google Meet il Consiglio di Amministrazione del Consorzio del Giardino della Flora 
Appenninica, su convocazione del Presidente, Dott. Maurizio De Renzis con richiesta del 24 febbraio, 
protocollo n.142, avente il seguente ordine del giorno: 
1. Comunicazioni del Presidente 
2. Lettura e approvazione del verbale seduta precedente del 16/12/2021 
3. Proposta adesione Protocollo di Intesa con  
 a) Cooperativa TerraMea 
 b) Azienda Mieli del Molise di Nazario Fania 
4. Proposta di adesione a  

a) Costituzione del PTP - POLO TECNICO PROFESSIONALE 
b) “I Paesi dell'Acqua” 
c) “Associazione Scuola Italiana dello Sviluppo Locale 

5. Proposta attivazione borsa di studio 
6. Varie ed eventuali 
Partecipano:  

Dott. Maurizio De Renzis Presidente del Consorzio GFA 
Prof.ssa Paola Fortini  Direttore del Giardino della Flora Appenninica 
Dott. Fausto Ricci Rappresentante della Regione Molise 
 

Sono presenti altresì la Dott.ssa Carmen Giancola, Curatore del Giardino della Flora Appenninica, 
che funge da segretario verbalizzante, e la Dott.ssa Piera Di Marzio rappresentante nominato 
dall’Università degli Studi del Molise. 
Prende la parola la Dott.ssa Fortini che richiama gli ordini del giorno: 

1. Comunicazioni del Presidente 
Il Presidente fa presente che darà le comunicazioni di cui al punto 1) man mano che si discuteranno 
i vari punti all’ordine del giorno 

2. Lettura e approvazione del verbale seduta precedente del 16/12/2021 
La Dott.ssa Fortini precisa che era stato mandato in visione il verbale della seduta precedente e 
chiede ai convenuti se c’erano obiezioni o se poteva essere approvato. Il Consiglio approva. 

3. Proposta adesione Protocollo di Intesa con: 
a) Cooperativa TerraMea 

La Dott.ssa Fortini riferisce al Consiglio circa il Protocollo d’Intesa che si è predisposto con la 
Cooperativa di Comunità TerraMea di Carovilli e presenta le motivazioni dell’accordo precisando 
che il Giardino si avvarrebbe così della collaborazione di TerraMea per ciò che riguarda i servizi di 
segreteria. La Dott.ssa Giancola invia al Consiglio il Protocollo d’intesa. Intanto il Presidente De 
Renzis aggiunge che, oltre a tale necessità, il Protocollo d’Intesa è stato stipulato anche per fare rete 
e creare sinergie con altre realtà e professionalità del territorio alto molisano. La Dott.ssa Fortini 
chiede al Consiglio se sono tutti favorevoli a questa collaborazione e il Consiglio conferma. 

b) Azienda Mieli del Molise di Nazario Fania 
La Dott.ssa Fortini introduce la seconda proposta di adesione riguardante un Protocollo d’Intesa 
con l’azienda Mieli. Precisa che la professionalità dell’Azienda Mieli è tale che saprà contribuire 
egregiamente alla finalità della realizzazione di una collaborazione didattico scientifica per la 
produzione del miele. Per sodalizzare ulteriormente l’interessante connubio tra il mondo degli   
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insetti e i fiori, visto che alcune arnie saranno posizionate nel GFA, ci sarebbe altresì la possibilità di 
ampliare l’offerta dei gadget del GFA con piccoli barattoli del miele prodotto anche in loco. Chiede 
infine se il Consiglio è d’accordo con l’attivazione di tale Protocollo d’Intesa e il Consiglio esprime 
parere favorevole.  

4. Proposta di adesione a: 
c) “Costituzione del PTP - POLO TECNICO PROFESSIONALE 

La Dott.ssa Fortini precisa che al momento non si dispone di molte indicazioni utili a delineare le 
linee guida di tale Polo Tecnico. In attesa di conoscere ed eventualmente contribuire a formalizzare 
maggiori dettagli, propone intanto di effettuare comunque l’adesione. Il Presidente De Renzis 
ribadisce che aderire a tali iniziative è sempre positivo e che eventualmente l’adesione è comunque 
revocabile. 
La Dott.ssa Giancola riferisce che la richiesta è pervenuta tramite una studentessa che, dopo aver 
visitato il GFA durante il Servizio Civile da lei effettuato con l’UNIMOL, sapendo della Costituzione 
del PTP, ha ritenuto che il GFA avesse i requisiti giusti per essere parte integrante di tale Polo in 
quanto esperti nella tutela e conservazione della biodiversità. Pertanto in seguito a tali riflessioni ha 
provveduto a creare il contatto.  Il Consiglio decide di confermare l’adesione al Polo Tecnico 
Professionale 

d) “I Paesi dell'Acqua” 
La Dott.ssa Fortini informa che è pervenuta da parte dell’associazione “I Paesi dell’Acqua”, la 
richiesta che il Giardino entri nel partenariato. La Dott.ssa Giancola relaziona su tale richiesta 
precisando che l’associazione nasce con l’obiettivo di tutelare il patrimonio dell’acqua attraverso 
iniziative innovative che prevedono la possibilità, per chiunque abbia a cuore tale patrimonio, di 
apportare nuove idee e contributi finalizzati alla sua tutela; L’associazione vorrebbe pertanto che 
anche il Giardino della Flora Appenninica, associandosi, decida contribuire a tal fine arricchendo in 
qualche modo le giornate dedicate agli eventi. Per esemplificare l’attività de “I Paesi dell’Acqua”, la 
Dott.ssa Giancola riferisce di una iniziativa messa in piedi a Sassinoro dove, da diversi anni, viene 
effettuato il monitoraggio di un tratto del fiume e della sua fauna attraverso le varie stagionalità, 
creando nel contempo degli eventi educativi. Conoscendo l’Orto Botanico e riconoscendone il 
valore, vorrebbero coinvolgere il GFA per quel che concerne la parte vegetativa delle loro iniziative. 
Il contatto è arrivato tramite Grazie al GAL Terre di Pregio che, si conviene, sta contribuendo in vari 
modi all’obiettivo di fare rete coinvolgendo diversi attori presenti sul territorio. 

e) “Associazione Scuola Italiana dello Sviluppo Locale 
La Dott.ssa Fortini passa la parola alla Dott.ssa Giancola che sta seguendo da tempo lo sviluppo di 
tale iniziativa. La Dott.ssa Giancola introduce pertanto l’argomento precisando che, anche in questo 
caso, il tramite per l’adesione all’Associazione, è il GAL Terre di Pregio con cui peraltro è già in 
atto anche una collaborazione per accogliere i volontari del servizio civile presso le strutture del 
GFA. L’istituzione dell’ASISL nasce da un’idea di Tiziano Cinti, Direttore Tecnico nonché cuore 
pulsante del GAL Terre di Pregio, e si rende necessaria per non vanificare il lavoro svolto finora dal 
GAL che, come da prassi, a breve terminerà la sua funzione. L’Associazione sostituirà in tal modo 
il ruolo del GAL e contribuirà alla formazione di una rete in grado di accrescere la cultura e la 
consapevolezza dello sviluppo locale in una logica di approccio sostenibile, integrato e bottom up, 
con il coinvolgimento in esperienze formative anche di studenti e Università, UNIMOL compresa. 
La Dott.ssa Giancola riferisce che il 20 marzo ci sarà una nuova riunione della cordata costituente, 
cordata a cui potrebbe pertanto aggiungersi anche il GFA, durante la quale si definiranno i passi 
successivi. Si fa presente che la quota di partecipazione all’associazione è di 500 euro per gli enti, e 
di 50 euro come persona fisica e si conviene che, le quote associative di cui si è parlato nel 
Consiglio odierno, (ANCI, SISL) non possono considerarsi costi perché apportano benefici. Il Dott. 
Ricci chiede se l’adesione deve avvenire necessariamente dopo l’incontro fissato per il 20 
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altrimenti, se si è d’accordo, propone di decidere già da ora la partecipazione. Il Consiglio concorda 
nell’adesione ed entro la data dell’incontro si inizierà con il comunicare la presente delibera del CDA. 

5. Proposta attivazione borsa di studio 
La Dott.ssa Fortini informa che la Dott.ssa Sabelli per ora non tornerà dalla maternità per cui si 
prospetta l’aiuto di un’altra persona che affianchi La Dott.ssa Giancola nelle attività del GFA 
relativamente all’educazione ambientale. Ipotizza che sarebbe opportuno cercare questa figura tra 
i laureati in vari CdS. Pertanto si era ipotizzato di attivare una borsa di studio da far partire il primo 
maggio, per 5 mesi (quelli con la più alta affluenza di turisti) 
Il Consiglio dopo ampio confronto approva: 

● L’attivazione della borsa di studio dal titolo “Studio delle piante alloctone del Molise”  
● Di pubblicare il bando sull’albo del Comune di Capracotta con data 17 dicembre 2021, la cui 

scadenza entro la quale potranno pervenire le domande è fissata al 7 gennaio 2022 
● La commissione giudicatrice per le domande di partecipazione che perverranno. 

 
6.Varie ed eventuali 

Prende la parola il Presidente per inserire nell’OdG la proposta di associarci all’ANCI (Associazione 
Nazionale Coniglicoltori Italiani). Il Presidente relaziona la proposta anticipando una serie di 
premesse: ricorda al Consiglio che, anche nella variazione apportata allo Statuto del Consorzio, è 
stato inserito il concetto di biodiversità animale e vegetale e fa riferimento alla recente modifica 
degli articoli 9 e 41 della Costituzione Italiana, modifiche con cui si è posta maggiore attenzione alla 
difesa della biodiversità e dell’ambiente. Precisa che anche la Regione Molise ha da poco approvato 
la legge regionale che richiama la legge 194/2015 sulla biodiversità e che, pur essendo stata delegata 
all’ARSARP la gestione della biodiversità, nella legge è stata aggiunta anche la collaborazione con 
l’Università degli Studi del Molise. Aggiunge che in un decreto del Ministro Patuanelli, relativamente 
alla riorganizzazione del programma genetico, si parla di miglioramento e conservazione degli 
animali da reddito ma che relativamente alla salvaguardia della biodiversità, sono inseriti nello 
specifico conigli, polli e api. Date tali premesse, ribadisce pertanto l’importanza del Protocollo 
d’intesa con l’azienda Mieli e la proposta di associarci all’ANCI poiché, con tali collaborazioni, il 
Consorzio si pone obiettivi in linea con gli attuali sviluppi generali. 
Il comitato direttivo, così come ha approvato i punti 3,4 e 5, dopo ampia e approfondita discussione, 
all’unanimità approva l’adesione del Consorzio Giardino della Flora Appenninica all’ANCI e delega 
Presidente e Direttore a procedere a tutto quanto necessario. 

 
Prende la parola la Dott.ssa Fortini che, dopo una riunione informale tenuta con il Presidente e la 
Dott.ssa Giancola, fa il punto della situazione precisando diverse necessità: 
- Gli operai dovrebbero iniziare a lavorare dal primo aprile (meteo permettendo).  
- L’apertura del GFA è prevista per il giorno di lunedì in Albis, 18 aprile (ma con la possibilità di aprire 
prima dietro richiesta di visite guidate). 
- A breve ci sarà una riunione per il calendario delle attività del Giardino e per la definizione del 
giorno di chiusura. 
- Verrà effettuata una nuova richiesta di volontari che lo scorso anno sono stati un valido aiuto 
soprattutto nel weekend 
- Si riaprirà la possibilità dei tirocini con l’Università Sapienza di Roma (tirocini che vanno rinnovati 
ogni mese). 
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Non essendoci altri punti all’ordine del giorno il Presidente dichiara conclusi i lavori del Consiglio 
alle 10:45. 

Le delibere adottate nel corso della seduta odierna si intendono approvate “seduta stante”. 

Del che è verbale 

 

          Il Presidente      Il Segretario 

(Dr Maurizio De Renzis)    (Dott.ssa Carmen Giancola) 


